

ATELIER 4 : Accès à l'énergie

Constat :

Se chauffer et s'approvisionner en électricité est un besoin de première nécessité pour la population. Or aujourd'hui, **le cout croissant de l'énergie en fait un facteur d'exclusion sociale**. Garantir l'accès de tous à l'énergie est un enjeu majeur. Mais **la question de l'énergie est aussi fortement liée à la préoccupation écologique**. La transition de la production énergétique en faveur des énergies renouvelables est un débat réel.

Pour cela, des économies d'énergies sont nécessaires : en diminuant les consommations, en changeant les sources énergétiques ou en améliorant les performances énergétiques des bâtiments. Enfin, l'ouverture du marché de la production et de la distribution de l'électricité en 2004 a facilité l'arrivée de nouveaux acteurs sur le marché : entreprises mais aussi coopératives. **Quelle place pour la réappropriation citoyenne de la question énergétique ?**

Si le champ de l'énergie a historiquement été couvert par le secteur public ou concurrentiel, on assiste à l'émergence de nouvelles initiatives de l'Economie sociale et solidaire sur ces enjeux : production et distribution d'énergies renouvelables, pour les particuliers, les entreprises et les collectivités ; défense des consommateurs et des locataires ; aides financières contre la précarité énergétique ; sensibilisation accompagnement des projets de transition énergétique...

Mais, dans la construction de ses projets, les questions ne manquent pas :

- Comment sensibiliser et encourager la transition énergétique ?
- Comment concilier transition énergétique et réappropriation citoyenne de l'énergie ? dépasser le clivage propriétaire / usager ?
- Quelles formes de solidarité pérenne peut-on envisager pour assurer la question de l'accès à l'énergie pour tous ?

Avec la participation de :

- Bertrand Robinet, Confédération Nationale du Logement Isère, la question de la précarité énergétique dans le quartier de la Viscose à Echirolles
- Frédéric Marillier, Enercoop Rhône-Alpes
- Frédéric Folliet, Communauté de communes du Trièves, projet de Centrale villageoise photovoltaïque à Mens

Animateur : Amélie Artis (ESEAC)

Déroulement de l'atelier :

1/ Tour de table de présentation des participants

2/ Introduction (animateur avec le PPT) : constats, problématique, présentation des intervenants extérieurs

3/ Témoignages extérieurs

4/ Débat et discussion avec tous les participants

5/ Synthèse pour le compte rendu

- Quels sont les destinataires, usagers, bénéficiaires actuels et futurs de ces expériences ?
- Quels sont les modèles économiques proposés par les structures ?
- Comment s'articulent les notions de biens et services, et d'usage individuel et collectif dans ces expériences ?
- Quelles sont les formes de solidarité mises en avant dans les expériences ? Quelles limites rencontrent-elles ?
- Quelles formes d'interaction entre les acteurs peut-on envisager pour renforcer cette solidarité ?